



## Communiqué de presse de l'Association Française de Science Politique (AFSP) du 5 juin 2025

### **Liberté académique : l'université n'est pas un champ de bataille idéologique**

L'Association Française de Science Politique (AFSP) exprime sa vive inquiétude face aux attaques répétées et croissantes contre la liberté académique au sein même des universités françaises. Ces attaques, souvent relayées par des discours politiques stigmatisants évoquant « l'islamo-gauchisme », « le wokisme » ou encore « l'entrisme », participent d'une stratégie d'instrumentalisation idéologique et sapent les fondements mêmes du débat démocratique.

Elles prennent une tournure particulièrement inquiétante lorsque des responsables politiques appellent à des sanctions financières contre certains établissements, ainsi qu'en témoigne l'annonce de la suspension de plus de 18 millions de subvention de la Région Auvergne-Rhône-Alpes à l'Université Lyon 2.

L'AFSP apporte tout son soutien à l'équipe présidentielle de l'Université Lumière Lyon 2 et au laboratoire Triangle qui font l'objet de violentes attaques. Rien ne saurait en effet justifier le harcèlement sur les réseaux sociaux et les menaces de mort. Elle dénonce avec fermeté la campagne politico-médiatique menée depuis le mois de mars contre cette université suite à des mobilisations d'étudiant-es contre les violations du droit international à Gaza par le gouvernement Netanyahu. Cette campagne menée par des élus de la droite avec l'aide de certaines associations d'extrême droite et certains médias est indigne. L'université est un espace de production de savoirs, d'émancipation intellectuelle et de débat critique. Elle ne peut devenir le théâtre d'un affrontement idéologique alimenté par des fantasmes et des amalgames dangereux. La confusion entre expression d'opinions, recherche académique et supposées infractions constitue une dérive grave qui met en péril l'autonomie des universités et l'exercice libre de la pensée critique.

Face à ce climat délétère, qui n'est pas sans faire écho à la situation actuelle des universités américaines, en particulier Harvard, depuis la réélection de Donald Trump, l'AFSP appelle les pouvoirs publics français à protéger la liberté académique et à garantir que l'université reste un lieu de débat serein et rigoureux. Elle invite la communauté universitaire à rester solidaire, vigilante et à défendre les principes fondamentaux qui font la richesse de notre vie démocratique, dont la science et l'université sont des creusets.

Paris, le 5 juin 2025.